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  Второй год, Высшая школа экономики, как и другие вузы нашей страны, 
принимает абитуриентов по результатам Единого государственного экзамена. И я 
бы хотел обсудить, что изменилось для абитуриентов, поступающих в 2010 году в 
отличие от тех, кто пришел к нам в 2009. 
  На протяжении 17 лет коллектив ГУ-ВШЭ создает университет для амби-
циозных, пытливых и уверенных в себе студентов. Петербургский филиал по всем 
аспектам отражает взгляд и отношение Высшей школы экономики к образованию. 
Вышка, прежде всего, воспитывает личность, умеющую отстаивать свою позицию, 
анализировать информацию, отсекать предубеждения и делать собственные выво-
ды. 
Для лучшего понимания, что же такое Высшая школа экономики, важно вернуться 
к ее истокам. Идея создания Высшей школы экономики — экономической школы 
европейского образца — родилась в средине 90-х годов, когда стало ясно, что суще-
ствовавшая система экономического образования в стране не соответствует новой 
политической и экономической ситуации. Группа единомышленников — Евгений 
Ясин, Ярослав Кузьминов, Револьд Энтов, Олег Ананьин, Рустем Нуреев — после 
нескольких тщетных попыток внедрить основы рыночной экономической теории в 
учебные планы действующих вузов пришли к необходимости создать новую эконо-
мическую школу. Школу, которая сможет предоставить студентам инструментарий 
для анализа и прогнозирования реальных процессов, научить их работать со ста-

тистикой и экономическими моделями, помочь им говорить на общем языке с мировым сообще-
ством профессионалов-экономистов.
 Высшая школа экономики была создана постановлением правительства России 27 ноября 
1992 года. А в 1998 году был проведен первый набор в Санкт-Петербургский филиал Государствен-
ного Университета Высшей Школы Экономики.
Изначально установленную планку Вышка никогда не снижала. Напротив, она по-прежнему оста-
ется инновационной и современной, как в исследованиях, так и в организации образовательного 
процесса.
 В этом году, Сбербанк совместно с Высшей школой экономики в рамках эксперимента 

по государственной поддержке образовательных кредитов запустили 
льготную программу кредитования студентов.  Очень часто способные 
молодые люди оказываются в ситуации выбора: либо пойти на бюджет-
ное место в вуз, куда легче поступить, но качество образования невысо-
кое, или попытаться бороться за поступление в элитный вуз с риском не 
поступить на бюджет, а только на место с оплатой обучения. Программа 
образовательных кредитов позволяет как раз таким студентам учиться в 
вузах, где дают качественное образование. 
 Для того, чтобы в самом начале наши абитуриенты могли оценить свои 
шансы на поступление, Вышка разработала калькулятор ЕГЭ. Я объясню 
подоплеку создания этого ресурса. Зачисление в Высшую школу эконо-
мики в этом году пройдет в две волны (в отличие от трех, которые были 
в предыдущем). До 25 июля абитуриенты подают свои заявления и ре-
зультаты ЕГЭ. По итогам первой волны будет определена так называемая 
«зеленая зона», то есть промежуток результатов, с которыми можно по-

ступить. Абитуриенты, в нее попавшие, в течение недели должны будут принести в ВШЭ подлин-
ники своих аттестатов, после чего они смогут считать себя студентами. Затем, исходя из количества 
оставшихся свободных мест после первой волны, объявляются новые критерии, по которым будет 
идти прием во вторую волну. Мы понимаем, что каждому выпускнику школы хочется заранее оце-
нить свои шансы стать студентом современного качественного вуза. Специально для этого Высшая 
школа экономики и разработала «калькулятор ЕГЭ».
 По сути, Высшая школа экономики – университет конкурентных преимуществ. Начиная 
от различных рейтингов и оценок, которые дают нашим студентам работодатели и, заканчивая 
тем фактом, что ГУ-ВШЭ в Петербурге является одним из 6 вузов с военной кафедрой. Главным 
из всего перечня возможностей, является возможность получения нашими студентами высокого 
качества знаний, практического и научного опыта, высоких компетенций в области управления и 
понимания ключевых бизнес-процессов.
 Студенты выбирают вуз, но и вуз выбирает студентов. Вышка – выбор для амбициозных 
молодых людей, и, одновременно, Вышка выбирает амбициозных. У нас высокие критерии оценки 
студентов, не только на этапе приемной комиссии, но и после. По сути дела, к нам идут выпуск-
ники, чьи интересы на протяжении последних нескольких лет выходили за рамки школьной про-
граммы, с хорошим знанием английского языка и с высокими требованиями к себе и к качеству 
преподавания. Те, кто поступит, должны привыкнуть к мысли, что работать придется 7 дней в не-
делю, много читать, искать, изучать и думать.

А.М. Ходачек,
 директор ГУ-ВШЭ в Санкт-Петербурге

 «Главным из всего пе-
речня возможностей, явля-
ется возможность получе-
ния нашими студентами 
высокого качества знаний, 
практического и научно-
го опыта, высоких компе-
тенций в области управле-
ния и понимания ключевых 
бизнес-процессов»
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 Конкурс красоты и талантов «Мисс ГУ-ВШЭ Санкт-Петербург» считается од-
ним из самых ярких, грандиозных и масштабных мероприятий нашего ВУЗа, где са-
мые смелые, красивые, талантливые и умные девушки борются за почетный титул 
«Мисс Университет»!

Самая самая 

 Надо признать, что уровень конкур-
са растет, организаторы стараются, а девуш-
ки- участницы продолжают радовать своей 
красотой, стилем,  пикантными и хорошо 
подготовленными выступлениями.
 Красота объединяет
 Цель конкурса – привнести прекрас-
ное, нежное и задорное в наше студенческое 
сообщество, дать импульс новым знаком-
ствам, эмоциям и впечатлениям, что, конеч-
но же, не может не способствовать сплоче-
нию вышкинских ребят. Каждый год после 
конкурса студенты находят новых приятелей 
на других факультетах, мальчики знакомят-
ся с девочками, все веселятся, и виной всему 
очаровательные конкурсантки!
 На чистоту
 Оргкомитет конкурса не предвзят к 

девочкам, пусть даже участница – самая близ-
кая подруга организатора. Ведь наше жюри – 
самое независимое в мире, и, единственное, чем 
руководствуется в своих оценках, так это стрем-
лением выявить действительно лучшую конкур-
сантку.
 В 2010 году в конкурсе приняло участие 
11 девушек со всех факультетов, в зале присут-
ствовало около 300 гостей, мероприятие прохо-
дило в Азимут Отеле (Лермонтовский пр., д. 43), 
оргкомитет конкурса составил 25 человек! По-
сле мероприятия студенты пошли праздновать 
победу Екатерины Кутузовой, студентки юри-
дического факультета, на After-party в бывший 
клуб «7» по адресу Полтавская 7.
 Ждем в следующем году новых талан-
тов, красавиц и победительницы, которая до-
стойно представит Вышку- 2011!

подготовила Валентина Корбут

 Интеллектуальные Игры в нашем университете вне конкуренции. В них 
играют и студенты от мала до велика, и  выпускники, и преподаватели, и спонсоры. 
А все почему? Потому что интересно, азартно, захватывающе.

 Каждый модуль за неделю до сес-
сии эти поклонники игры и интеллекта со-
бираются в актовом зале за новой порцией 
впечатлений. Что? Где? Когда? и коварные 
вопросы, Брейн-Ринг и ограниченные вре-
менные рамки, Интеллектуальное Казино и 
возможность делать ставки – все это уже ста-
ло незаменимым для 20 с лишним команд.  
Интеллектуальным Играм уже более пяти 
лет. В планах - участие в общегородских со-
ревнованиях в рамках Чемпионата России 
и создание общеуниверситетской сборной 
команды. На наших играх бывал директор 
Санкт-Петербургского филиала Междуна-
родной Ассоциации Клубов “Что? Где? Ког-
да?”, магистр элитарного клуба Александр 
Абрамович Друзь, который  остался доволен 
уровнем соревнований. Сами организаторы 
отмечают такие яркие команды, как “Социо-
логика”, “Корабль дураков”,  “Вена”, “Кольца 
Секвойи”, “Старший Брат”, “Друзь не придет” 
(Они же “А теперь ты умрешь”). 

 Подсчитаем
 Если заняться арифметикой, то  за всю 
историю игр призовые места занимали уже бо-
лее 15 команд, было задано около  300 вопросов 
и, по субъективным оценкам организаторов, в 
среднем каждая команда смеялась по часу. Ведь 
Интеллектуальные Игры это не только напря-
женная работа мозга, но и эффективный способ 
расслабиться в окружении друзей-товарищей. 
Атмосфера на играх своя, домашняя,  вышкин-
ская. Пусть кто-то выигрывает, кто-то проигры-
вает, пусть страсти иногда кипят нешуточные, 
но общая любовь  к Интеллектуальным Играм 
объединяет команды, факультеты и корпуса. И 
кажется, что преподаватели и студенты сидят за 
одной партой, а организаторы  порой с трудом 
сдерживают эмоции, переживая за любимые ко-
манды. 
 А все почему? Потому что жизнь для 
этих людей – игра. Вернее, игра – целая жизнь.

Игра – это жизнь 

подготовила Ольга Панько
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Слушаем, слышим и играем! 
 Не успели отгулять новогодние праздники, войти в учебный ритм, как студенты Вышки уже создали основу му-
зыкальной традиции университета. В январе 2010 года состоялось первое грандиозное мероприятие года – «МЫШКА 
Fest»! 
 Почему Мышка? 
 «Долго ломали голову, как назвать 
наш первый музыкальный фестиваль, –  
вспоминает Булат Мухамедов, один из ор-
ганизаторов фестиваля, – В итоге решили 
не уходить от «Вышки», просто замени-
ли «В» на «М». Так получился «МЫШКА 
Fest». А сколько дней и ночей ушло у ор-
ганизаторов на оформления, разработку 
сценария, поиск музыкальных групп, ком-
петентных жюри, клуба, который согла-
сился бы предоставить свою сцену на наш 
закрытый, только для студентов, корпора-
тив, лучше не считать. 
Музыкальная среда

 Практически все студенческие 
мероприятия в нашем университете про-
ходят в будние дни, к этому привыкли, но 
даже это обстоятельство не мешает соби-
рать 200-300 человек. В «Мышке» приня-
ло участие 11 команд разных музыкальных 
стилей: от рока до репа. Все паузы между 
выступлениями заполняли танцевальные 
коллективы. А после полуночи, когда фе-
стиваль подошёл к концу, и компетентное 
жюри, выбравшее две лучшие команды 
по двум направлениям: Oneliner в «роке» 
и CRIME STR[I]T в «хип-хопе», подари-
ло группам путёвки на московскую МУЗ-
ВЫШКУ, за пульты встали диск-жокеи, 

кстати, тоже студенты нашего университе-
та. «После таких мероприятий по-другому 
смотришь на своих однокурсников», - по-
делилась впечатлениями студентка эконо-
мического факультета Татьяна Адаменко. 
 Версия вторая
 Итак, начало положено, и в январе 
2011 года стартует «МЫШКА Fest часть 2». 
Будем надеяться, что групп станет больше, 
фестиваль качественнее, а поддержка сту-
дентов превзойдёт все наши ожидания! 

подготовил Данил Шишкин 

 17 апреля 2010 года в городе Кировске прошёл первый «Военно-патриотический фестиваль студентов ГУ-ВШЭ 
СПб», посвященный 65-летию Победы в Великой Отечественной Войне. Почетными гостями праздника стали при-
глашенные ветераны, которые поздравили всех участников с Победой и пожелали успехов в спортивных и учебных 
делах.                                                                 

Спортивная Вышка

 Радужные студенты
 Кто бы ни пришел в этот день 
в спортивный зал, он бы утонул в море 
цветных футболок! Гамма цветов не толь-
ко упростила систему соревнований, но и 
принесла массу положительных эмоций, 
сделала фестиваль ярким и красочным.
 В этот день в распоряжение сту-
дентов был отдан огромный спортивно- 
зрелищный комплекс, который стал основ-
ным местом проведения спортивных игр. 
 Соревнования начались с волей-
бола, параллельно с ним стартовал стрит-
бол. Борьба была осторой, ведь команды 

состояли из студентов, которые, в 
том числе, играют за сборную ГУ-
ВШЭ Санкт-Петербург. 

 Потом шли шахматные бои, где 
участники сражались уже на интеллекту-
альном чёрно-белом поле.
 После обеда на площадку вышли 
футболисты. Разумеется, все юноши жда-
ли этого момента с нетерпением. Первая 
игра представляла собой соревнования 
не столько между сборных факультетов, 
сколько, их болельщиками. 
 Кубок победителей
 Когда фестиваль подошёл к кон-
цу, организаторы в радостной суматохе 
пытались разобраться, кто же победил, а 
студенты из АРТ-ГРУППЫ делали группо-
вые фотографии участников. 
 И, наконец, долгожданное на-

граждение. Факультет экономики занял 3 
место, социологии – 2 место, а кубок от-
правился прямиком в руки к менеджерам. 
Участники получили медали и дипломы за 
личные достижения или за игру в команде, 
ставшей призером в каком-то виде сорев-
нований. 
 На второй день Фестиваля ребята  
отправились на военный полигон на учеб-
ные стрельбы из боевого оружия.
 В следующем году мы продолжим 
эту замечательную спортивную традицию!  
 Вышка, тренируйся!

подготовила Алёна Васильева



подготовил Данил Шишкин 

подготовила Алёна Васильева    5

 Не так давно наш второй курс отделения полито-
логии отметил свой экватор – два года обучения. И только 
подумать, я уже два года как не школьник, а студент одно-
го из лучших университетов нашего города и страны. По 
моей версии, и не только.

 Будь уверен 
 «Выбор, сделанный 
однажды, предопределяет бу-
дущее», - когда-то сказал Фран-
суа Мари Аруэ де Вольтер, один 
из величайших творцов эпохи 
Просвещения. Что касается 
меня, то я  ещё со школы знал, 
что необходимо для того, что-
бы учиться там, где хочу. Очень 
важно не тратить время впу-
стую, ведь это единственное, что 
вернуть будет уже невозможно. 
 Как выбрать?
 Выбирая высшее учеб-
ное заведение, необходимо по-
нимать, что вам, в первую оче-
редь, необходимо качественное 
образование и что полученные 
знания пригодятся вам самим. 
Одним из важных моментов, 
разумеется, является бренд уни-
верситета, его привлекатель-
ность для работодателей, воз-
можность практик и прочего. 
Скажу сразу - всё это у Вышки 
есть. ГУ-ВШЭ в Москве входит 
в пятёрку самых престижных 
университетов столицы, питер-
ский филиал тоже не отстаёт от 
«старшего брата». Когда я сюда 
поступал, меня спрашивали, 
что это за университет, кто-то 
рассказывал о том, что здесь 
нет студенческой жизни и во-
обще, сомнительное место. Но 
разве место красит человека? 
Мне представляется, что всё 
наоборот. Конечно, для того, 
чтобы его «покрасить» нужно 
упорно трудится, но, поверьте, 
за 2 года, которые я провёл в 
стенах Вышки, она стала моим 
вторым домом. Да, учиться 
здесь не очень просто – 5 сессий 
в год, факультативы, спецкур-
сы, обязательное посещение, 
бессонные ночи за эссе, но без 
всего этого были бы невозмож-
ны минуты счастья, когда ты 
видишь свой результат, когда 
идёшь с однокурсниками отме-
тить успешную сдачу экзамена, 
к которому готовились три дня 
и три ночи,  когда кричишь со 
сцены, на одном из организо-
ванных тобой мероприятии: 
«Какой самый лучший универ-
ситет?», - и слышишь в ответ 

дружное: «Вышка!».  Мне не да-
дут соврать наши студентов, что 
гордость, может быть не только 
за свою Родину, гордится мож-
но ещё и своим университетом. 
 Наш университет
 Питерской Вышке все-
го 12 лет, по меркам вуза - это 
относительно молодой универ-
ситет, но его молодость, не ме-
шает ему быть одной из передо-
вых учебных площадок в нашем 
городе на Неве. А с точки зре-
ния студенческой жизни – ко-
лыбелью и грандиозным экс-
периментом для новых форм 
студенческого самоуправления. 
Не так давно, на 14-м Петер-
бургском Экономическом Фору-
ме, Президент Медведев сказал: 
«Мы действительно живём в 
уникальное время. И мы долж-
ны использовать его, чтобы по-
строить современную, процве-
тающую и сильную Россию». 
И это время надо использовать 
с максимально возможной по-
лезностью. Всё начинается с 
малого – сегодня ты создаёшь 
студенческий проект в универ-
ситете, а завтра создаёшь новую 
экономическую концепцию 
развития страны. Здесь очень 
важно не упустить свой шанс. Я 
говорю это к тому, что сейчас в 
нашем университете есть уни-
кальная возможность создавать 
новые институты студенческо-
го самоуправления при полной 
лояльности и поддержке руко-
водства. Принимать участие в 
творческих, спортивных, науч-
ных проектах на любой вкус. В 
этом кроются все возможности 
личной самореализации, воз-
можности быть услышанным и 
быть замеченным уже в студен-
ческие годы. Не каждый уни-
верситет в нашем городе может 
похвастаться таким «ассорти-
ментом». Но за любой активно-
стью стоит ряд качеств, основ-
ное из них - ответственность. 
 Не «расплескать!» 
 В университете, как вы 
понимаете, вас никто не будет 
заставлять в чём-то участвовать, 
всё строится на абсолютной до-
бровольности, но разве самые 

яркие годы жизни это «дом-
университет-дом»? Например, 
для меня учёба складывается 
ещё и из общественной дея-
тельности, которая находит от-
ражение, в том числе, и, газете 
«ВОЛЬТЕР». В ноябре нашему 
студенческому изданию испол-
нится уже 2 года, но за это вре-
мя, наша команда успела мно-
гое. Во-первых, на городском 
уровне газета отмечена номи-
нацией «Социально-значимый 
проект» Дипломами I степени 
городского и регионального 
уровня, а также Президент-
ским грантом. Этой весной мы 
провели свою первую город-
скую студенческую конферен-
цию, которую посетило более 
семи студенческих изданий 
Петербурга. А также, за всё это 
время, пока существует газета 
«ВОЛЬТЕР», которая с самого 
начала являлась моей частной 
инициативой, более сотни сту-
дентов приняло участие в этом 
проекте. Наша основная цель: 
преодоление апатии в студен-
ческой среде и, как у любого 
СМИ, создание информацион-
ного поля. Со всеми возложен-
ными на газету функциями она 
справляется, а, что особенно 
приятно, у студентов Вышки 
уже вошло в привычку каж-
дый месяц спрашивать свежий 
выпуск нашего издания. И это 
только один пример того, как в 
университете реализуется сту-
денческая инициатива, кото-
рая с каждым годом набирает 
обороты. На мой взгляд, важ-
но не «расплескать» всю нако-

Про жизнь студента 

пленную энергию и пустить её 
в правильное русло. Сейчас в 
Вышке нет официального ор-
гана студенческого самоуправ-
ления, но, как мне кажется, 
всё идёт к тому, чтобы из всей 
студенческой среды выбрать 
самых активных и создать этот 
представительный орган. Как 
показал этот год «развлека-
тельный блок» функциони-
рует достаточно эффективно, 
но в функции Студенческого 
Совета входит более широкий 
спектр вопросов. Пока этим 
занимались только отдель-
ные студенты, хотя вопросы 
касались достаточно широких 
студенческих групп. В начале 
учебного года я очень надеюсь, 
первокурсники включатся в ак-
тивную студенческую жизнь. К 
счастью, нам уже есть что пока-
зать и есть куда пригласить тех 
кто хочет стать лидером сту-
денческого самоуправления.
 Желаю Вам поступить 
туда, куда Вы хотите, набрать-
ся сил и энергии за это лето, а 
остальное решит судьба, кото-
рая, как писал Никколо Маки-
авелли, решает лишь половину 
наших дел, другую же полови-
ну она оставляет решать нам 
самим.
 Надеюсь, мы увидим-
ся с вами в сентябре в Высшей 
школе экономики в Санкт-
Петербурге.  

С Уважением,
редактор газеты «ВОЛЬТЕР»

Данил Шишкин

 «Какой самый лучший универси-
тет?, - и слышишь в ответ дружное: Вы-
шка!»
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 Одни мечтают стать известными и влиятельными политиками (а может даже и президентом страны!), а кто-то 
безумно любит экономику и ищет понимающего  человека, чтобы поговорить о предмете своей страсти. Есть еще и та-
кие, кто хочет научиться всему и сразу. Тут же возникают 2 препятствия, которые, как может показаться, совершенно 
непреодолимы: нехватка времени и сил. Думаете, это и правда невозможно? 

 Наоборот, все возможно и 
очень легко! В этом может помочь 
Вышка! Этой зимой впервые прохо-
дила 4-дневная Зимняя школа. Как 
оказалось, этих 4 насыщенных дней 
было достаточно, чтобы удовлетво-
рить интерес самых любопытных 
студентов и рассказать  о самом важ-
ном в максимально короткие сроки.
 Что такого особенного
 «Занятия» в этой школе 
проводились в необычном формате. 
Сначала проходил блок  лекций по 
различным дисциплинам. Это и эко-
номика (куда уж без нее?), и полито-
логия, социология и многое другое. 
Выступали не только преподаватели  
ГУ-ВШЭ, но также среди лекторов 
был и депутат Черных (давал советы 
для молодежи, планирующей по-
ступать на государственную службу, 
а так же довольно открыто отвечал 
на вопросы студентов по поводу кор-
рупции, чем и вызвал огромное до-
верие со стороны слушателей). Еще 
одним ярким выступлением стал 
правдивый рассказ Микко Пасанена 
о деятельности фирмы «К-Раута» на 
российском рынке. Этот  доклад стал 
полезным не только тем, кто соби-
рается начать свое собственное дело 
через пару лет, но  и представлял со-

бой интерес в нынешних реа-
лиях. 

Учебный week-end 

 После кофе-брейка 
  Самая интересная и «го-
рячая» часть мероприятия нача-
лась после кофе-брейка. Участники 
выбирали интересные им темы и 
расходились на круглые столы для 
обсуждения, выявления проблемы 
и отстаивания своей точки зрения. 
И здесь каждый проявлял себя не 
только как грамотного специалиста 
в данной области, но мог блеснуть 
ораторскими, актерскими и прочи-
ми талантами. 
  Участвовать в Зимней 
школе могли не только студенты пи-
терской Вышки, но и студенты любо-
го вуза. А это значит, что новые зна-
комства обеспечены! 
  Во время кофе-брейка 
можно было лично пообщаться с лю-
бимым преподавателем в непринуж-
денной обстановке и расспросить его  
обо всем, что связанно с его предме-
том или выступлением. А на память 
все участники получили блокнот – 
записывать самые яркие воспомина-
ния и впечатления о Зимней школе 
и сертификат, который в будущем 
увеличит шансы поступления в ма-
гистратуру. Вот так прошла первая 
Зимняя школа Вышке. Не за горами 
и вторая!

подготовила Ира Назарова



 Подавая документы в университет еще абитуриент, но уже почти студент, задумывается не только о том, какие 
дисциплины ему предстоит изучать в стенах пока незнакомых лекторий, сколько книг придется прочитать за первый 
семестр, но и о том, как пройдет то самое «золотое время» - студенческий годы? Чем оно запомнится? 

У каждого «Свой вариант» 

 При поступлении на экономиче-
ский факультет сложно представить, что, 
помимо математического анализа, микро-
экономики и линейной алгебры, новоиспе-
ченных студентов ждет множество секций, 
кружков и клубов, в которых они смогут 
проявить себя и раскрыть свой талант. Од-
ним из таких объединений является теа-
тральная студия «Свой вариант», которой 
в следующем году исполнится 10 лет.
 Жили, были…
 Все началось с того, что однажды 
к третьекурснице Марии Шаровой обрати-
лась Елена Андреевна Ванина (тогда декан 
факультета экономики и управления) с 
предложением подготовить с ребятами-
первокурсниками небольшое театрали-
зованное выступление, а на празднике 
«Неделя факультета» Маше поручили ку-
рировать День Творческого Самовыраже-
ния. К этому дню было решено поставить 
пьесу, в основу которой легло произведе-
ние Марины Цветаевой «Метель». Чтобы 
студенты смогли быстрее привыкнуть к 
сцене, Маша проводила тренинги и упраж-
нения, так как сама закончила театраль-
ные курсы. Итогом такой  изнурительной, 
но интереснейшей работы, стал спектакль, 
состоявшийся в мае 2001 – это время при-
нято считать началом работы театральной 
студии в Вышке.  
 Слушать и слышать
 Следует отметить, что «Свой вари-
ант» имеет одну важную особенность –  у 
студии нет режиссера. В 2008 году из сту-
дии ушли старшие руководители, но это не 
помешало ей жить дальше, творить и удив-
лять зрителя. Сегодня каждый участник 
может попробовать себя в качестве сцено-

графа, сценариста, художника по костю-
мам, а также актера. Все держится на эн-
тузиазме самих ребят, которых объединяет 
желание работать, создавать что-то новое 
и делать это вместе. «Лично для меня теа-
тралка  это семья!» – говорит Ирина Саве-
льева – «Да, такая большая и дружная се-
мья. И ты приходишь в театралку для тех 
людей и ради тех, с которыми готов и хо-
чешь заниматься  и репетировать вместе». 
Театральная студия учит многому, и те на-
выки, которые ребята приобретают здесь, 
часто помогают им в решении многих жиз-
ненных вопросов. Большое внимание уде-
ляется ораторскому искусству, умению ра-
ботать в коллективе и слушать друг друга, 
способности владеть собой и направлять 
энергию в правильное русло.
 Где душа? 
 Душой театральной студии смело 
можно назвать гримерку – здесь ребята 
всегда могут поделиться 
своими проблемами, пого-
ворить по душам, а также 
обсудить готовящуюся по-
становку. Ежегодно «Свой 
вариант» предлагает на 
суд зрителю два больших 
спектакля: на Новый год и 
Неделю факультета, тради-
ционно проходящую в пер-
вых числах июня. Также по 
просьбе деканата ставятся 
миниатюры на факультет-
ские праздники. 
              Выборы помогли 
с названием
         Как у любой театраль-
ной студии, у театралки 

экономического факультета существует 
своя легенда. Она связана с появлением 
названия «Свой вариант». В 2007 году 
встал вопрос о том, какое имя выбрать для 
театральной студии. Руководители пред-
ложили «Брысь», но такое название мало 
кому пришлось по душе. Тогда было реше-
но провести голосование. Были распечата-
ны бюллетени, в каждой из которых пере-
числялось около 20 возможных названий, 
а последним пунктом значилась графа 
«Свой вариант». Это словосочетание так 
понравилось участникам, что именно оно 
и стало именем театральной студии, так 
как  нем заложена очень важная метафора: 
в нашей студии действительно у каждого 
свое мнение и свой взгляд на  ту или иную 
проблему, ведь только имея множество ва-
риантов решения, можно выбрать самое 
верное. 

подготовила Татьяна Адаменко
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 «Пролог: Постигая тайны душ человеческих на отделении психологии никто не забывает о 
жизни студенческой. Активно празднуя жизнь студенческую, мы ни на минуту не забываем о тонкости 
души.
 Нас 110, каждый знает, что такое психика, чем занимается дифференциальная психология и 
как определить, насколько строг тот или иной преподаватель по его подписи. Нет, мы почти не вол-
шебники. Мы просто изучаем науку, которая раскрывает мир заново, позволяет проникнуть в темные 
уголки человеческой души и зажечь там как минимум спичку, чтобы оглядеться вокруг. Мы студенты 
отделения психологии. Welcome.
 Хотя, что это я, уже не welcome. Вот уже второй год на нашем отделении не принимают новых 
студентов, наши психологические будни не скрашивают светлые, еще не обремененные знаниями об 
уровне собственного интеллекта и разновидности темперамента лица. А ведь учиться у нас очень даже 
неплохо – любой студент третьего курса с легкостью (если вы войдете в доверие, конечно) расскажет 
о том, какие он имеет склонности, к какому из типов личностей относится (да-да, по всем теориям!), 
какова его нервная система и еще массу чуть ли не интимных подробностей. Если вам неожиданно 
захочется узнать все эти подробности о себе, вас, безусловно, пригласят пройти n-ное количество те-
стирований, поучаствовать в паре экспериментов, и – вот он – результат готов! Еще и со списком реко-
мендаций, если повезет.
 Вам еще не страшно? Тогда мы идем дальше. Мы, как и любые замечательные и экстра-
выдающиеся студенты, ведем активную внеучебную жизнь. Наша команда КВН – бронзовый призер 
финала межфакультетских игр КВН. Наша команда ЧКГ – победители брейн-ринга. Мы играем в эти 
игры не только в рамках ГУ-ВШЭ, но и проводим бои не на шутку (особенно в случае с КВН) с на-
шим прекрасным и постоянным соперником – факультетом психологии МИЭПа. А однажды мы даже 
взяли и провели карнавал, и наш чудесный декан – О.А.Голубкова – была в костюме очаровательной 
египтянки. Вам и не снилось. Мы ездим на экскурсии, ходим кататься на коньках, ездим на экскурсии, 
ходим кататься на коньках… про экскурсии я уже упоминала? Тогда вы наверняка уже действительно 
убедились в том, что на нашем отделении царит мир, покой, гармония и счастье».

Ася Демьянова, 3 курс отделения психологии

 «Не все студенты одинаковые, хотя они и имеют некоторые общие черты, вроде патологи-
ческого отсутствия сна или взгляда, требующего, чтобы все вокруг отвязались. У студентов каждого 
факультета есть свои особенности, и у социологов в том числе. Пожалуй, самая близкая к социологу 
профессия – это разведчик. Экономист или менеджер, вернувшись с работы или учебы домой, имеет 
полное право забыть о своей профессии и просто побыть нормальным человеком, для социолога же это 
практически невозможно, ибо его профессия – это все происходящее вокруг. Нужно постоянно быть на 
чеку, нужно видеть то, чего не видят остальные. Любопытство - пожалуй, главное качество, без кото-
рого не обойтись любому студенту соцфака. Иначе что может заставлять его прочитывать за короткие 
сроки большой объем литературы или полтора часа с энтузиазмом допрашивать соседа, куда он любит 
ходить по выходным и подает ли он милостыню нищим? 
 Социолог обязан быть нескромным и, подобно разведчику, доставать своих информаторов 
хоть из-под земли, а потом вытягивать из них всю необходимую информацию. Он также должен быть 
немного циничным и с готовностью воспринимать любую ересь. Любой студент соцфака получает 
опыт общения с очень разными людьми, иногда странными, иногда очень странными. Кроме того, 
социолог – это иногда и ученый, и на факультете есть несколько мест, где можно при желании зани-
маться наукой и стать чуточку ближе к сакральному смыслу нашего бытия. В общем, социологу можно 
найти себя где угодно, но при этом нужно найти себя хоть где-то. Потому студенты соцфака находятся 
в постоянном поиске или, во всяком случае, ожидании чего-то, что можно будет назвать своим при-
званием. А до тех пор, пока выбор не состоялся, наши студенты остаются обычными людьми – гуляют, 
работают, веселятся, занимаются спортом, играют в КВН, иногда ещё и учатся... и ищут, ищут!»

Антон Казун, 2 курс факультета социологии

 «Еще свежи в памяти воспоминания о выпускном, щемящие сердце чувства при прощании со 
школой. Потом этот страх перед поступлением и сдачей экзаменов. Помню, как долго не мог решить, 
куда все-таки поступать и подавать документы. Не забыть те чувства, которые переполняли меня, ког-
да я увидел себя в списке поступивших. Вот тогда ты чувствуешь удовлетворение и гордость за само-
го себя, что поступил на экономический факультет вуза, который сейчас является одним из самых 
престижных в России. Надеюсь, и ты это ощутишь и поймешь, какое большое дело сделал, поступив 
сюда. 
 Первым делом, я расскажу тебе, дорогой абитуриент, об учебе в Вышке, потому что перед по-
ступлением сюда, именно об учебе необходимо сложить максимально верное представление. 
 Став студентом, я почти сразу же понял, что сделал лишь пол-дела, теперь необходимо прило-
жить достаточно много усилий, чтобы доучиться. Выбирая этот вуз, ты научишься расставлять приори-
теты и эффективно использовать свое время. Тебя ожидает 4 сессии в год и, поверь, это непросто.
 Преподавательский состав очень сильный, и им главное видеть рвение к учебе. Скажу на сво-
ем примере, сложно постоянно посещать все лекции и семинары, особенно когда за тобой никто так не 
бегает, как в школе. Но, если ты не хочешь потом думать, как сказать родителям, что тебя отчислили, 
лучше просто посещать все занятия. Кстати, отчисляют тут за 2 допсессии. Все очень серьезно, лафы 
тут не жди, потому что те, кто становится выпускниками Вышки, в будущем стоят у штурвала россий-
ской экономики, и отбор тебя, соответственно, ожидает жесткий. 
 Студенческая жизнь здесь достаточно бурная, но полностью будет зависеть от активности и 
рвения что-то организовывать, придумывать и создавать что-то новое. Каждый из вас должен пом-
нить, что учится в университете надо ярко, что существует не только учеба и дом, и не забывать, что 
это золотое время для каждого. В здании факультета нет специального актового зала, но в этом есть и 
свои плюсы. Все праздники и конкурсы проходят, словно в семейном кругу. Из-за размеров здания уже 
через месяц познакомитесь почти с каждым. Здесь учится очень много интересных людей, к тому же, 
большинство приезжают из других городов России. Обосноваться тут поможет дружелюбный деканат, 
так что с любыми проблемами смело обращаться к ним, они и поддержат, и помогут в трудную мину-
ту. 
 Напоследок хотелось бы пожелать удачи и удовлетворения после удачного поступления на 
наш факультет!»

Афзал Акмалходжаев, 2 курс факультета экономики
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[гвоздь]

 «Факультет менеджмента, второй по величине факультет Высшей школы экономики. Всего 
на факультете обучается около 350 человек. Факультет выпускает будущих менеджеров, организато-
ров и управленцев. 
 Самым сложным на факультете менеджмента считается пройти первый курс и математи-
ческие дисциплины, такие как математический анализ, затем, теория вероятности. Но справиться 
можно! Математика не так страшна, как кажется, зато очень развивает аналитические способности и 
учит дисциплине, что немаловажно в работе менеджера любого звена. 
 Факультет поистине может гордиться лояльным деканатом, сотрудники которого всегда с 
радостью поддерживают все студенческие инициативы! Так, менеджеры отвечают своей будущей 
профессии и ежегодно проводят мероприятия, ставшие уже добрыми традициями семьи манагеров. 
Самым главным праздником вот уже 9 лет является День Зачетной Книжки, праздников наших пер-
вокурсников. С успехом проводятся такие мероприятия как «Мисс менеджмент», «Мистер Менед-
жмент», выезды, Halloween, День всех влюбленных.
 Преподаватели говорят, что поток менеджеров сильно отличается от остальных. Если сту-
денты других факультетов пытаются выучить, понять, разобраться, то студент факультета менед-
жмента будет искать наиболее легкие пути сдачи экзамена. Это не всегда есть плохо, просто будущие 
менеджеры уже сейчас проворством и  сообразительностью добиваются целей при минимальных за-
тратах времени и сил. 
 Еще одной особенностью факультета можно назвать командный дух. Студентов уже с первых 
курсов учат значению командообразования, работы в команде. В 2009-2010 учебном году студенты 
факультета менеджмента выиграли в общефакультетских мероприятиях «Квест для первокурсни-
ков» и Спартакиада, где главным фактором являлось сплоченность команды. Живем мы как 
одна большая семья!»

Валентина Корбут, 2 курс факультета менеджмента 

 «Вот и подошли к концу 4 года обучения на бакалавриате политологии в Питерской Вышке. 
В этом году это первый в истории нашего филиала выпуск политологов-бакалавров. Ещё впереди 
защита Дипломов, Государственный экзамен и военные сборы, но уже сейчас можно подвести итоги 
моего 4-х летнего обучения. 4 года назад, в это же время, я уже поступил на политологию по резуль-
татам вступительной олимпиады, однако тогда я ещё этого не знал: впереди были ЕГЭ и желанное 
поступление на философский факультет СПбГУ. Только сейчас я понимаю, что тогда сделал пра-
вильный выбор, поступив на только что созданное отделение прикладной политологии. 
 Первое, что запомнится на всю жизнь, это посвящение «в первокурсники» в стенах За-
конодательного собрания СПб: именно тогда я впервые ощутил атмосферу высшего образования, 
коллегиальности и «трёх коней» политологии: policy, polity, politics, с которыми не расстаюсь вот 
уже четыре года. Конечно, запомнилось и моё знакомство с однокурсниками: бар «Смайли», Юсу-
повский садик, праздники на кафедре. Мне было очень приятно на протяжении более трёх лет быть 
старостой курса. Возможно, наш курс был не самым весёлым и дружным, но я его полюбил именно 
за то, какой он есть. 
 Очень хочется поблагодарить всех наших «преподов», которые были с нами все эти годы 
и обогащали нас знаниями, несмотря на прогулы и опоздания. Особенно наш зав. кафедрой А. Ю. 
Сунгуров, которому принадлежит идея создания отделения. В. В. Костюшев, под руководством 
которого я защитил аж две курсовые работы и познакомился с историей политических учений. 
«PR»-ные шуточки Г. Л. Тульчинского, посиделки с английским у Нины Анатольевны Ненашевой. 
Можно перечислять до бесконечности… На всю жизнь запомниться та либерально-коллегиальная 
атмосфера, которая царила на нашей кафедре и в отношении между преподавателями и студентами. 
Именно в этой атмосфере я «вырос» как личность и мои жизненные взгляды эволюционировали в 
лучшую сторону. Наверное, нет ни одного такого вуза, где ВСЕ (!) преподаватели присутствовали 
бы «Вконтакте» и в любой момент к ним можно было обратиться за помощью. Невозможно забыть 
наши поездки в Москву в ГосДуму, ежемесячные встречи с реальными публичными политиками и 
политологами, множество поездок на различные семинары и конференции. Особенно запомнились 
первые два года обучения: первые шаги в партийной деятельности и молодёжной политике, уча-
стие в создании МО РАПН в СПб, создание киноклуба, попытки создания центра самоуправления. 
Многое так и не удалось реализовать: но это лишь повод для будущих студентов осуществить неосу-
ществлённые задумки и творчески развивать то, что уже есть. 
 Можно ещё много перечислять всего, но становиться как-то грустно, тем более, что я ещё 
собираюсь в Магистратуру, которая открывается в этом году. Надеюсь, что я ещё не прощаюсь с Вы-
шкой, а абитуриентам я желаю успехов и весёлых студенческих лет!»

Евгений Валиков, 4 курс отделения политологии

Анастасия Гордеева, 2 курс юридического факультета 

 «Как можно представить Вышку без юристов? Таких строгих, правильных, иногда излишне 
официальных, в то же время дружных, ярких и веселых. Красивые, умные и талантливые личности 
нашего факультета уже зарекомендовали себя как на факультете, так и на межвузовской арене. 
 Заниматься общественной деятельностью, преуспевать в учебе - многие уже с первого курса 
устраиваются работать по своей специальности. Самая распространенная и часто не слишком хоро-
шо оплачиваемая должность – это помощник юриста. Хотя некоторые студенты юрфака используют 
свои знания и, практикуясь в консалтинговых компаниях, и проходя стажировки в государственных 
органах. Поэтому двери для будущей карьеры всегда открыты уже в начале студенческого пути, нуж-
но только поставить себе эту цель.
 Не забывая про учёбу, вспомним мероприятия, в которых наш факультет показал себя с 
самой яркой «неформальной» стороны: находчивые и оригинальные - в игре «Что? Где? Когда?», 
красивые и грациозные - на конкурсе «Мисс ГУ-ВШЭ 2010». Факультет активно участвовал и в дру-
гих проектах.
 Но самое главное для каждого студента юрфака – это осознание своей будущей профессио-
нальной принадлежности. Вспоминаются слова судьи Конституционного Суда РФ Гаджива Гадиса 
Абдулаевича: «Юридическое образование – это как волшебные очки, которые открывают мир с дру-
гой, более глубокой стороны, которая не видна другим людям». 
 Желаю вам, дорогие абитуриенты, поступать на юрфак, больше познавать мир, закрытый 
для других специальностей, и не забывать про своих друзей, с которыми проходит этот нелегкий, но 
интересный студенческий путь».
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 ВОЛЬТЕР: Даниил 
Александрович, расскажи-
те, пожалуйста, чем наш 
университет отличается от 
других? Студенты такие же, 
как в других университе-
тах?
 Даниил Александро-
вич: У нас большой универси-
тет.  В нем 4 кампуса. У нас есть 
огромный московский кампус, в 
котором много тысяч студентов, 
кампус в Петербурге, Нижнем 
Новгороде и Перми – студентов 
много и все разные. Это и есть 
важное отличие. Мы, конечно, 
страдаем в Петербурге от того, 
что мы – филиал московского 
вуза. На самом деле ГУ-ВШЭ – 
многокампусный сетевой уни-
верситет, и наши студенты мо-
бильнее. Кроме того, Петербург, 
например, замечательный город 
для многих студентов, которые 
приезжают из других городов. 
Кроме того, что у нас есть силь-
ные студенты из Петербурга, у 
нас много очень хороших иного-
родних студентов. Это радует.
 В: А в чем их отли-
чие?
 Д.А.: Они воспринима-
ют учебу с большим энтузиаз-
мом. Люди, которые решаются 
переехать в другое место, при-
нимают серьезное решение и 
мотивированы на достижения 
в целом больше, чем те, кто с 
девятого класса знают, в какой 
вуз рядом с домом они пойдут.             
Отъезд – барьер, который нужно 
преодолеть. А успех человека во 
всем зависит от готовности пре-
одолевать барьеры. 
 В: Как Вы считаете, 
насколько больше шансов 
быть трудоустроенным у 
студента питерской Вышки, 
например, у студента социо-
логического факультета, и 
студента соцфака москов-
ской Вышки?
 Д.А.: Дело не только в 
вузе, но и в рынке труда. В Мо-
скве мест для специалистов на-
много больше, чем в Петербурге. 
Но наша программа по социоло-
гии – одна из лучших в стране, 
и она дает возможность студен-
там, которые хотят что-то де-
лать, найти себе и работу, и про-
должение учебы. И тут важно 

сочетание качества сту-
дентов и возможностей 

программы. Университет не по-
езд и не автобус, он не привезет 
вас к хорошей работе. Туда нуж-
но самому бежать. В России хо-
рошая работа находится часто 
через опыт поиска работы, а не 
через диплом об образовании, и 
многие студенты рано начина-
ют работать. Однако они совер-
шают ошибку, слишком много 
времени уделяя работе в ущерб 
получению новых компетен-
ций. Но выйдут ли они со вре-
менем в руководители проектов 

и лидеры, зависит от того, как 
много они взяли в ГУ-ВШЭ. Те 
студенты, которые сами берут 
много, на моих глазах делают 
успешную карьеру, потому что 
их академические успехи -  вла-
дение сильными статистически-
ми методами, принципами ана-
лиза, иностранными языками 
– обеспечивают их дальнейший 
рост. 
 В: На сайте нашего 
университета (hse.spb.ru) 
не так давно была новость, 
что Вы и двое Ваших кол-
лег попали по данным жур-
нала «Русский репортер» 
10+30 самых влиятельных 
российских экономистов 
и социологов за 2000-2010 

года. Скажите, Вы были 
удивлены?
 Д.А.: Да, я был пора-
жен, потому что совершенно не 
считаю себя видным социоло-
гом. Я думаю, что это незаслу-
женное признание основано, 
отчасти, на еще неопублико-
ванных работах. Дело в том, что 
мы с моими коллегами и уче-
никами сделали за последние 
годы несколько очень сильных 
исследований, о которых не-
которым моим коллегам уже 

известно.  Но книги и статьи 
по этим исследованиям еще не 
вышли. 
 В: Мы знаем, что 
Вы руководите научно-
учебной лабораторией со-
циологии образования и 
науки, расскажите, чем она 
занимается?
 Д.А.: Она занимается 
тем, что включает студентов 
в научную деятельность. Это 
самое главное. У нас есть не-
сколько направлений. Есть 
социология науки, где, среди 
прочего, мы изучаем вовле-
ченность российских ученых в 
международную научную дея-
тельность. Второе направление 
– социология образования, и 

Наши студенты самые мобильные! 
 Чем Высшая школа экономики отличается от других университетов? Какие шансы быть трудоустроенным у вы-
пускника Вышки? Что такое научно-учебная лаборатория социологии образования и науки? Обо всём этом «ВОЛЬТЕР» 
побеседовал с заместителем директора по науке, заведующим научно-учебной лабораторией социологии образования 
и науки, профессором кафедры социологии СПб филиала ГУ-ВШЭ – Даниилом Александровичем Александровым.

мы изучаем образовательный 
выбор, социальную среду шко-
лы и вуза и ее влияние на обу-
чение. Третье важное направ-
ление – социология миграции: 
трудовая и образовательная 
миграция, в том числе студен-
ческая мобильность, и инте-
грация ино-этничных детей в 
российских школах. Наши сту-
денты ездят на летние школы 
и стажировки, вот недавно три 
студента из лаборатории езди-
ли в Индию.

 В: Даниил Алексан-
дрович, Ваши ожидания от 
тех, кто поступит в Вышку 
в новом учебном году?
 Д.А.: Я надеюсь, при-
едет много интересных, живых 
студентов из разных городов. 
Мне, как человеку, изучающе-
му образование как средство со-
циальной мобильности, очень 
важно, чтоб наш вуз служил 
«трамплином в будущее».  Мне 
хочется увидеть студентов, ко-
торые хотят попробовать себя  
в разных сферах, тех, кто много 
и активно работает, чтобы по-
строить свое будущее, потому 
что таким людям интересно по-
могать в этом деле.

беседовала Татьяна Адаменко
записала Ася Демьянова
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В строю 
 25 июня с Московского вокзала отбывает 83 взвод военной кафедры ГУ-ВШЭ Санкт-Петербург, который отпра-
вится на сборы в Москву, чтобы завершить свою подготовку офицеров запаса. 

 Военный билет
 Если Вы ещё не в курсе, то навер-
няка эта новость не может не порадовать 
абитуриентов мужского пола, которые по-
ступают в этом году в Вышку – военная ка-
федра в нашем вузе есть. Стоит отметить, 
что всего, по данным сайта Министерства 
Обороны, в нашей стране, только 35 выс-
ших учебных заведений, которые офици-
ально имеют отсрочку от армии. В нашем 
городе таких университетов 6, и мы в их 
числе. 
 Как попасть?
 Попасть на военную кафедру не  
сложно, надо сдать физические норма-
тивы: подтягивание на перекладине, бег 
100 метров и кросс 1 км на выносливость, 
пройти медицинскую комиссию и, конеч-
но, учиться, как минимум, на «хорошо». 
Хотя, есть ещё одно условие, негласное на 
военную кафедру не возьмут тех, кто идёт 
на неё только ради того, чтобы «откосить» 
от своего гражданского долга и обязанно-
сти защиты Отечества.
 На месяц в Алабино
 В этом году, на военные сборы от-
правляются 32 будущих офицера Воору-
жённых сил России.  Сначала они прибудут 
на военную кафедру ГУ-ВШЭ в Москве, а 
уже после этого поедут в знаменитый по-
селок Алабино, где каждый год проходит 

репетиция парада Победы. Там, кстати, 
располагается одна из самых знаменитых 
дивизий советских и российских Воору-
женных сил – гвардейская Таманская мо-
тострелковая. 
 Почти целый месяц наши ребята 
проведут в настоящих полевых условиях. 
На полигоне их ждут практические заня-
тия, теория по тактике, стрельба из автома-
тов, суровая жизнь в казарме, ежедневная 
утренняя зарядка и кроссы. Одним словом, 
тяжелые армейские будни. «Во-первых, 
это очень сложно физически, вставать в 
6 утра, спать-то хочется, - рассказывается 
Роман Демянович, выпускник юридиче-
ского факультета 2009 года, лейтенант 
запаса, - Уставали все жутко на строевой, 
каждый день часа по четыре в берцах, а 
мы всё-таки люди городские. Было жалко 
месяц лета, а так, на самом деле, очень по-
ложительные впечатления остались». Но 
не все так сурово, рассказывает другой вы-
пускник военной кафедры Дмитрий Кран-
гачев, было время и поиграть в футбол, 
и сходить в местное кафе. Например, по 
субботам у ребят «парково-хозяйственный 
день», в который они могут почистить свое 
оружие, привести в порядок технику, ка-
зармы и в конце дня помыться в бане. По 
воскресеньям обычно организуются спор-
тивные состязания, показ фильмов и всег-

да останется свободное время, чтобы напи-
сать и отправить письма своим близким и 
родным.
 Присяга
 Гвардии майор запаса, старший 
преподаватель военной кафедры ГУ-ВШЭ 
Борис Иванович Великанов: «17 июля, 
кульминационный день сборов, так как в 
этот день будет принятие военной прися-
ги. Это очень важный для ребят день, ведь 
они будут клясться в верности Родине и 
обещать защищать ее». Мероприятие нач-
нётся с общего построения, потом ребята 
произнесут торжественные слова, затем, 
присяга, а в заключение - марш с песней и 
строевые приемы.  
 Зачем  нужны сборы?
 «Это даёт хороший опыт жизни 
в коллективе, представляете, когда на 30 
парней в одной палатке: каждый день со-
ответствующие запахи и прочее. Но это и  
хорошие  воспоминания, почему бы и нет», 
- рассуждает Роман Демянович. 
 Надеюсь, что этим летом почёт-
ное звание офицера получат все 32 наших 
студента, и пронесут его с гордостью и че-
стью через всю жизнь. В случе угрозы, они 
встанут на защиту своей Родины, которой 
скоро принесут присягу.

подготовила Алёна Васильева
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Студентка 4 курса факультета социологии Ксения Тенишева об участии в летней практике 
научно-учебной лаборатории «Социология образования и науки».

Полевая кухня социолога

 О возможности пройти летнюю 
практику при Лаборатории я узнала, когда 
училась на первом курсе.  Сразу загорелась 
этой идеей. Нам все очень красочно описа-
ли – сказали, что будет страшно, но инте-
ресно, а самое замечательное – мы сможем 
понять, что такое социология. Привлекло 
меня, правда, не это, а возможность по-
лучить какой-то новый опыт, посмотреть, 
как люди живут, открыть что-то новое для 
себя. Первая практика, на которой я побы-
вала, прошла в Приозерском районе, в по-
селке Сосново.
 Для меня все было интересным и 
новым – мы жили в большом доме, было 
много новых людей, с которыми мы бы-
стро сдружились и сработались, я им бла-
годарна – адаптироваться поначалу было 
тяжело. 
 «Культурный шок», о котором 
мы до этого читали в книжках, случился 
с нами. Нас в первый же день выгнали в 
поле на опросы, сказали – просто идите 
и разговаривайте с кем угодно, на какую 
хотите тему. Сначала барьер сложно пре-
одолевался, тем более было совершенно 
непонятно – что мы делаем, зачем, какие 
цели-задачи? Но потом дело пошло – сами 
себе что-то придумали, начали искать 
каких-то мигрантов, дома… Все это было 
в полуигровой форме, потому что мы сами 
себе ставили какие-то цели. Потихоньку 
начали втягиваться, стало интересно, поя-
вилось осмысление.
  Могу сказать, что в городе ниче-

го такого бы не получилось – люди 
уже устали от опросов, постоянного 

маркетингового зондирования – звонят, 
пишут, пристают на улице. В области все 
по-другому – нет кучи исследовательских 
компаний, люди живут в закрытых со-
обществах, до которых социологи ещё не 
добрались. Им скучно – они уже обсуди-
ли и переобсудили все свои проблемы и 
новости, а тут появляется новый человек, 
которому все интересно и который готов 
слушать. 
 Кстати, интересно, что слово «со-
циолог» они не знали, приходилось долго 
объяснять откуда ты такой странный – осо-
бенно это здорово на первом курсе, когда 
ты и сам со своей наукой «на вы». Сначала 
говорить с новым человеком тяжело, но по-
том, когда он разговаривается, проникает-
ся, ты получаешь награду -  узнаешь что-то 
сокровенное о том, о чем и не спрашивал, и 
не догадывался.
 Я три года участвовала в практике 
Лаборатории, но большинство моих вос-
поминаний и историй, конечно, связаны с 
первым годом, когда все было в новинку. У 
нас был проект, связанный с молодежью, 
мы искали молодежные субкультурные со-
общества – панков, готов. Просто шли на 
улицы, искали компании. Сначала находи-
ли полтора человека в неделю, потом боль-
ше. 
 Было, конечно, страшно, но очень 
интересно. Самым главным местом притя-
жения, например, для нас была дискотека, 
о которой ходили всякие страшные слухи, 
какие, наверное, ходят обо всех поселковых 
дискотеках -  о том, что там бьют приезжих 
и вообще творят всякие смертоубийства. 

Мы всё время испытывали искушение схо-
дить туда, но одновременно было страшно, 
казалось, что ни к чему хорошему наше ис-
следовательское любопытство нас не при-
ведет. 
 Могу вспомнить, как у нас кто-то, 
и правда, спасался от гопников, вот такой 
адреналин.  Меня, например, это настоль-
ко затянуло, что я, уезжая на две недели, 
осталась на полтора месяца.
 Это чем-то напоминает игру в 
детективов – приезжаешь в незнакомое 
место, ищешь людей, разговариваешь с 
ними, собираешь информацию, анализи-
руешь, узнаешь, как все на самом деле про-
исходит. 
 Одновременно мы учились и ис-
следовательским навыкам – составлять 
вопросники, создавать программу иссле-
дования. Тогда же мы прочли свои первые 
научные статьи на английском, это было 
не меньшим шоком – тебе дают огромную 
статью в 50 страниц и говорят, что нужно 
прочесть чуть ли не за пару дней.
 Все вместе – эти статьи, обсужде-
ния, исследования, которые мы делали, то, 
что мы все жили в одном большом доме, 
нам дало очень много. Даже не как со-
циологам, а просто как людям. Надо было 
освоить правила общежития – иногда, на-
пример,  приходилось спать втроем на дву-
спальной кровати. Очень многие, кто по-
бывал на практике, потом рассказывали, 
что в полях научились готовить. 

Маргарита Кулева 
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Евгений Кочкин 
ekochkin.livejournal.com

Гуманитарные и технические специ-
альности
 На прошлой неделе у меня было, на-
верное, одно из самых полезных интервью за эту 
поездку. Информантом была декан факультета 
психологии одного из самых крупных гуманитар-
ных колледжей Кочина. Уже при первой нашей 
встрече я понял, что она как-то сильно отлича-
ется от тех людей, которых я встречал в коллед-
жах и университетах  Кералы до этого. Первое 
отличие - это возраст – ей еще нет и 30, а она 
уже руководит факультетом, выпускающим ма-
гистров и кандидатов наук. Во-вторых, какая-то 
«западная» энергичность и желание работать, 
делать то, что ты делаешь только на высоком 
уровне. 
 Во время интервью мы говорили о 
трендах и проблемах индийского образования, 
особенностях работы гуманитарных вузов в Ин-
дии, ее колледже, факультете и карьере, про-
граммах для детей из непривилегированных 
каст и т.д.Здесь я опишу часть нашего разговора 
о том, почему семьи и дети чаще выбирают тех-
нические, а не гуманитарные специальности.
 Давление со стороны родителей и тра-
диционное  разделение ролей в семье
«Обычно в нашей культуре родители заставляют 
детей выбирать ту или иную специальность. Как 
правило, выбор сводиться к двум альтернативам 
медицина или инженерная специальность. Так в 
каждой деревне можно теперь найти частный 
инженерный колледж. Качество образования, 
предоставляемого данными колледжами доста-
точно спорное. Однако люди все равно идут туда 
учиться». 
 «Особенно давление на себе испыты-
вают мальчики, так как они должны зарабатывать 
деньги и обеспечивать стабильное положение 
семьи. Если женщина работает – это хорошо, но 
совсем не обязательно. 

Irina Anan'eva
аnan'eva.livejournal.com

Куда поступать?
 Если раньше ребенок к выбору выс-
шего образования шел от профессии, выбирая 
подходящую специальность и вуз, то в нынеш-
ней ситуации он делает свой выбор через свой 
интерес к предмету. То есть у Коли из Второй 
гимназии хорошие отметки по информатике и 
математике, он более-менее уверен в своих зна-
ниях по этим предметам. Он предполагает, что 
результаты ЕГЭ по этим предметам будут при-
нимать на кафедре бизнес-информатики или 
экономической теории. 
 То есть ребенок выбирает профессию 
без малейшего представления о содержании 

профессии, об условиях работы или о будущем 
трудоустройстве. Он углубляется в свои знания 
в каком-то направлении, не понимания, где они 
могут в итоге быть востребованы.
 Сейчас второй год эксперимента ЕГЭ. 
Мы пока не владеем статистикой в полной мере, 
наши дети впервые по ЕГЭ поступали в про-
шлом году. И какой процент отчисленных, какой 
процент переосмыслений – никто не знает. Но 
то, что выбор профессии стал случайным, это – 
факт. 
 Что можно тут сделать? Школьник дол-
жен быть социально готов к зрелым шагам и по-
ниманию себя. 
 Родители, к сожалению, сейчас дума-
ют о другом, преимущественно о бюджетном 
месте для своего ребенка. Они готовы платить 
взятки за поступление своего чада на бюджет-
ное место, вместо того, чтобы законным образом 
оформить с университетом договор об обучении. 
Оказывается, это фактор престижа, стремление 
замаскировать неудачу ребенка. И часто бывает, 
что сам абитуриент не знает о предпринятых ро-
дителями шагах.
 Множество факторов влияют на вы-
бор выпускника. Скажем, у нас учился студент, 
который пришел в университет через наш фа-
культет довузовского образования. Мальчик был 
из семьи юристов, пришел с мамой, которая ка-
тегорически настаивала на экономической под-
готовке. По результатам теста было очевидно, 
что мальчику среди экономистов делать нечего, 
дальнейшие события показали, что мы были 
правы в своих оценках. Студент учился ни шатко 
ни валко, прогуливал лекции и так далее. После 
новогоднего праздника, то есть спустя полгода 
он перевелся в группу юристов. Занял верхнее 
место рейтинга и по результатам олимпиады по-
ступил на юрфак, где сейчас блестяще учится. 
Вот она – сила мотивации! 

D.M.Shishkin
voltaire-hse.livejournal.com

Вкусная еда
 В апрельском номере Вольтера мы ре-
шили провести блиц-исследование того, что ку-
шаем мы - студенты Вышки в наших столовых. 
 Ближе к середине мая, когда всё ещё 
верстался номер, ситуация с питанием достиг-
ла «точки кипения». В столовой в один из дней 
у кассы появилось объявление, гласящее о том, 
что уважаемым студентам со своей едой теперь 
нельзя. 
 Разумеется, это требование было не-
законным, это подтвердила администрация вуза 
и объявление сняли. «Что ни день, что бой» 

 Удивительная вещь Интернет и всё что с ним связано. Вот, казалось бы, совсем недавно жили люди без всемирной паутины , а 
сейчас жить без неё уже не могут. Что самое замечательное,  что сети захватывают не только молодёжь, но и людей старшего поколе-
ния. Наши преподаватели - не исключение. Нет ничего удивительного, когда видишь «препода» on-line в 23:37 - это характерная черта 
Вышки. А сколько можно прочитать в блогах, которые ведут большинство наших наставников! Остаётся только увеличить сутки часов на 
пять-шесть, чтобы всё это прочитать. А поступая в Вышку, будь готов быть всегда on-line!

Валерий Гордин
hse-dream.livejournal.com

 Только что вернулся из Копенгагена. 
Принимал участие в конгрессе  Международной 
Ассоциации экономики культуры. Все интересно. 
Больше всего запомнились японцы. Пять деле-
гаций из различных городов и университетов. 
Самое интересное:  японские проекты по раз-
витию культурного ландшафта городов.  Причем 
как древних (Киото), так и сверхновых   (Канаса-
ва).  Объяснили японцы, что промышленность, 
прежде всего автомобильная, стагнирует. Вот 
и решили они искать импульсы и точки роста 
в культуре.  Вкачивают в нее большие деньги, 
чтобы создать соответствующий культурный 
ландшафт. Впрочем, этот же путь проходили ев-
ропейцы в 70-х (Рур, Манчестер с Ливерпулем  
и множество малых и средних индустриальных 
городов).
 Но мы традиционно идем своим путем.  
Нам нужна не культура как двигатель креатива, а 
японское отверточное производство. Более того, 
сейчас у нас впервые создается креативный го-
род в Сколково, но опять же, без необходимой 
культурной составляющей.
 К счастью, есть примеры другого рода:  

Пермь – один из самых творчески наполнен-
ных городов современной России, питательный 
бульон из конкурсов, фестивалей, выставок, 
креативных индустрий. Но, по большому счету, 
мы лишены импульса для развития собствен-
ной культурной сферы. Пресса много обсуж-
дает реформирование бюджетных программ, 
но забывает о культурных. Тогда как создание 
новых форм образования, воспитания, досуга, 
жилого пространства крайне важно. Единствен-
ная инновация в контексте вузов – выделение 
научно-исследовательских университетов. Но 
эта инновация касается только 40 учреждений. 
Где новые формы развития науки? Бизнес-
инкубаторы, арт-инкубаторы и так далее. Только 
в нашем городе более 10 вузов, готовящих твор-
ческих работников (музыкантов, актеров и т.д.). 
Ребятам даже негде проходить практику, что там 
говорить о работе. Ведь им как-то нужно начи-
нать свою деятельность, ведь не все, надеюсь, 
сядут с ватманом на Невском проспекте. В то 
же время, у нас совершенно нет разнообразия 
в организации внутреннего пространства жилых 
и производственных помещений, малых форм 
жилищного строительства. Серо и пусто вокруг, 
креатива нет.
 Визуальные образы территорий – чем 
не задача для пытливого ума?
 Нужно создавать новые формы социа-
лизации, и не только для подрастающего поко-
ления, но и для взрослых в той же мере. Из всех 
этих небольших творческих решений создается 
либо комфортная для жизни среда, либо евро-
стандартный совок. Кстати, сама Европа с про-
блемой евростандарта справилась. Она смогла 
оживить и найти правильное применение свое-
му безжизненному пластику.
 У нас сохранилась система детского 
художественного образования, выпускающая 
людей с художественным и музыкальным вку-
сом. Логично дальнейшее создание возможно-
стей для развития этих навыков через встречи 
по интересам, общение, выставки и т.д. Эти 
люди – колоссальный, но никем не востребо-
ванный резерв. В уже упоминавшемся мной Ко-
пенгагене мы зашли в парк Тиволи, с эстрадой, 
напоминающей место, где герой Леонида Бро-
невого в фильме «Покровские ворота» исполнял 
свои куплеты. Играл духовой оркестр. Я поин-
тересовался у музыкантов кто они. Оказалось, 
любители. Любители! 
 Разве у нас такое невозможно?
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Ежегодный музыкальный фести-
валь ГУ-ВШЭ Санкт-Петербург, на 
котором может выступить каждый     
  студент нашего университета.

 Клуб проводит велопоходы, пока-
тушки, соревнования и конкурсы велотема-
тики. А также участвует велопробегах и дру-
гих массовых мероприятиях по спортивным и 
туристическим велодисциплинам.

 ЧТО за интеллектуальные 
игры проводятся в Вышке? ГДЕ можно 
записаться на участие в них? КОГДА 
они проходят?
ВСЁ это ты можешь узнать здесь!

 Фестиваль, где студенты могут побо-
роться за призовые места и защитить в борьбе 
честь своего факультета, а самый спортивный и 
дружный факультет сможет завоевать перехо-
дящий кубок. 

 Самое зрелищное и самое красивое 
мероприятие университета. 12 прекрасных 
обаятельных девушек, представительницы 
факультетов,  борятся за звание Мисс ГУ-
ВШЭ Санкт-Петербург! 

 Клуб самых весёлых и находчи-
вых появился в нашем университете в этом 
году! Уже 6 команд, с каждого факультета, 
успели сразиться за звание самых задор-
ных студентов Вышки! Включайся!

 Одно из крупнейших меро-
приятий университета, где можно 
поболеть за своих факультетских 
товарищей, насладиться яркими и 
незабываемыми выступлениями са-
мых брутальных ребят Вышки!

 АРТ-ГРУППА - это люди которые 
умеют держать в руках фотоаппарат, камеру, 
владеют Photoshop, имеют безлимитный ин-
тернет для загрузки тонн фотографий с меро-
приятий, фоторепортаж которых делают. 

 Основная информационная группа студентов нашего университета. Вступайте в неё, 
чтобы быть в курсе студенческой жизни университета. Включайтесь в работу студенческого 
актива Вышки! Нам нужны активные! 

менеджер проекта Валентина Корбут

менеджер проекта Николай Смирнов и Ася Демьянова 

менеджер проекта Алёна Васильева

менеджер проекта Данил Шишкин и Булат Мухамедов

руководитель Данил Шишкин

менеджер проекта Илья Трофимов и Ольга Панько

менеджер проекта Татьяна Астафьева

руководитель Антон Кульпин
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ГУ-ВШЭ в Санкт-Петербурге: как поступить? 

м. Ломоносовская, Седова, 55/2 м. Нарвская, Промышленная, 17 м. Садовая, Союза Печатников, 16

в бакалавриат

 Абитуриент может подать заявление на 3 конкурса на 
бюджетные места, финансируемые из средств федерального бюд-
жета, а также на 3 конкурса на места с оплатой обучения на дого-
ворной основе. 
 Стать студентом Высшей школы экономики можно по ре-
зультатам ЕГЭ и олимпиад.
 Прием документов от абитуриентов проводится с 20 
июня по 5 июля 2010 года для поступающих у которых не хва-
тает результатов ЕГЭ по одному предмету, и с 20 июня по 25 
июля 2010 года для всех поступающих.

  Единый государственный экзамен
 В качестве вступительных испытаний абитуриентам за-
считывают результаты ЕГЭ по соответствующим предметам. С 
2010 в перечень испытаний на факультеты ГУ-ВШЭ в Петербурге 
включен иностранный язык, в качестве которого засчитываются 
результаты экзаменов по английскому, немецкому, французскому 
и испанскому языкам.
 Дополнительные испытания в петербургском филиале 
ГУ-ВШЭ не предусмотрены.
 Всероссийская олимпиада школьников
 Победители заключительного этапа Всероссийской олим-
пиады школьников зачисляются без вступительных испытаний на 
один из факультетов в соответствии с профилем олимпиады.
 Платное обучение и система скидок
 В ГУ-ВШЭ в Петербурге абитуриенты могут поступать на 
платные места выбранного факультета. По правилам приема для 
абитуриентов, поступающих на места с оплатой стоимости обуче-
ния на договорной основе, проводится отдельный конкурс по ре-
зультатам ЕГЭ.
 В зависимости от набранных при поступлении баллов 
установлены скидки на оплату обучения до 70%. Во время учебы 
студентам также предоставляются скидки исходя из их успеваемо-
сти. Лучшие студенты имеют возможность по итогам учебы поме-
нять коммерческую форму обучения на бюджетную.
 Стоимость года обучения и размеры скидок в соответ-
ствии с набранными баллами смотрите на сайте www.hse.spb.ru в 
разделе “Приемная комиссия – балакавриат».
 Перечень вступительных испытаний
 На факультеты экономики и менеджмента: мате-
матика, обществознание, иностранный язык, русский язык.
 На юридический факультет и отделение полито-
логии: обществознание, история, иностранный язык, русский 
язык.
 На факультет социологии: обществознание, матема-
тика, иностранный язык, русский язык.

в магистратуру

 На магистерские программы можно поступить по ре-
зультатам вступительных испытаний и по итогам Студенческой 
олимпиады ГУ-ВШЭ. На каждую из магистерских программ 
проводится отдельный конкурс. В рамках каждой программы 
конкурс осуществляется отдельно на бюджетные и платные ме-
ста. 

Магистерские программы:

 Направление подготовки «Менеджмент» вклю-
чает магистерские программы: 
•  Государственное и муниципальное управление 
•  Финансовый менеджмент

 Направление подготовки «Политология» 
включает магистерскую программу: 
•  Политические институты и политические иннова-
ции

 Направление подготовки «Социология» вклю-
чает магистерскую программу: 
•  Современные методы и технологии в изучении соци-
альных проблем общества

 Направление подготовки «Экономика» вклю-
чает магистерскую программу: 
•  Математические методы анализа экономики.

Более подробная информация
По телефонам: 570-42-12, 714-30-94 
E-mail: abitur@hse.spb.ru
вКонтакте: club17490656 (для бакалавров)

club8178529 (для магистрантов)




